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Zusammenfassung

        
Der Forschungsverbund Prävention und Rehabilitation für Mütter und Kinder ist ein Zusammenschluss von derzeit 24 Mutter-/Vater-Kind-Kliniken und einem wissenschaftlichen Team der Medizinischen Hochschule Hannover. Der Forschungsverbund verbindet praxisbezogene Forschung zur Mütter- und Kindergesundheit mit der Weiterentwicklung der therapeutischen Konzepte und der Implementierung von internen Qualitätsmanagementmaßnahmen nach DIN EN ISO 9001 in Mutter-/Vater-Kind-Kliniken. Vorliegender Artikel beschreibt das Konzept des Forschungsverbundes und die Arbeitsinhalte der letzten drei Jahre. Die Vor- und Nachteile dieses Arbeitsbündnisses sowie initiierte Veränderungen in der Praxis aus Sicht von 19 Qualitätsmanagementbeauftragten der beteiligten Kliniken wurden anhand von leitfadengestützten Interviews evaluiert. Die Auswertung erfolgte durch eine qualitative Inhaltsanalyse. Das Konzept des Forschungsverbundes hat sich als insgesamt erfolgreich erwiesen. Die Einführung von DIN EN ISO 9001 hat aus Sicht der Qualitätsmanagementbeauftragten der Kliniken zur klareren Strukturierung der Abläufe, zur Verbesserung der internen Kommunikation und zur Steigerung der Motivation im Team geführt. Als größte Hürde wurden mangelnde zeitliche bzw. personelle Ressourcen genannt. Die Teilnahme an praxisbezogenen Forschungsprojekten und wissenschaftlich begleiteten Konzeptentwicklungen hat in allen Einrichtungen zur Optimierung der alltäglichen Arbeit beigetragen. Von zentraler Bedeutung ist der Austausch zwischen den Qualitätsmanagementbeauftragten der beteiligten Kliniken in externen Qualitätszirkelsitzungen. Die Verbindung aus praxisbezogener Forschung, Konzeptentwicklung und internem Qualitätsmanagement in einem Netzwerk kann auch für andere Klinik- oder Praxisgruppen empfohlen werden.


      
        
Abstract

        
The Research Network Prevention and Rehabilitation for Mothers and Children is an association of currently 24 rehabilitation centres for mothers, fathers and their children, and a scientific team at the Hannover Medical School. The Research Network combines practice-oriented research on mother and child health with the further development of treatment programmes and the implementation of internal quality management in mother-/father-child rehabilitation centres in accordance with DIN EN ISO 9001. The present paper describes the concept of the Research Network and the work contents addressed over the last three years. The advantages and disadvantages of this association and the changes initiated in practice were evaluated from the point of view of 19 quality managers of the participating clinics. The data were collected by means of semi-structured interviews, and a qualitative content analysis was performed in order to quantify the responses. The concept of the Research Network has proven successful. In the view of the quality managers of the clinics, implementation of DIN EN ISO 9001 has lead to structuring of the processes, improved internal communication, and increased motivation in the team. The major obstacles were the lack of time and human resources. In all clinics, the participation in practice-related research projects und scientifically monitored concept development has contributed to optimizing everyday practice. The exchange between the quality managers in external quality circle meetings was of central importance. The conjunction of internal quality management, practice-related research and concept development in a network can be recommended also for other associations of clinics, health centres or medical practices.
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